



LECTURES

Comprendre la politique extérieure suisse

L'Association suisse de politique étrangère publie ces jours-ci un essai sur la situation de la Suisse dans le monde et les défis qu'elle rencontre pour maintenir sa place. Confié à une douzaine d'auteurs alémaniques et romands, spécialistes des différents domaines de la politique extérieure, l'ouvrage a le mérite de réinterpréter la notion d'«international»: on voit au fil des chapitres thématiques que la politique étrangère a à s'adapter aux nouvelles conditions du monde dans lesquelles les intérêts des Etats ne coïncident plus avec les frontières nationales. Que ce soit dans la finance, l'environnement, les migrations, la sécurité, ce qui était «externe» s'intériorise et ce qui était «interne» s'extériorise. La forme et la dimension de la négociation s'en trouvent profondément modifiées.

L'ouvrage montre surtout la centralité de la question européenne

pour la Suisse et les risques majeurs que celle-ci encourt à ne pas savoir trancher entre la tradition intérieure et les nécessités extérieures.

Deux des auteurs du livre, Pascal Sciarini et Matthias Oesch, résument pour Le Temps leurs vues de chercheurs de sciences politiques et de droit sur cette question que la Suisse se représente comme si complexe. Notre chroniqueur François Nordmann, membre du comité consultatif du livre, joint sa propre réflexion de diplomate sur la politique étrangère. ■ LT



La Politique extérieure suisse au défi du XXIe siècle, sous la direction de Thomas Bernauer, Katja Gentinetta et Joëlle Kuntz. Editions Slatkine, 244 pages.